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信 解 願 行
證

長時修

無餘修

求法

成佛

不論歡喜
或不歡喜
都要認真

遇到境界
反省自己
修正錯誤

深心
求法立誓
宏願深固

志求
無上等覺
道意堅定

深信
大覺本願
信受不疑

透徹

貫穿



解釋何謂深心，
深心對於修行的
重要，以及如何
實踐深心，深心
信解，宏願深固



修行，就要有這分「深心求法立誓」，又是「宏
願深固」，這是很重要。修行是要認真，不只是
說：「我發心，我有願，我就是修行，歡喜就修
，加減修（指隨便，多少修一點）。」歡喜就修
，若是不歡喜呢？是不是不必修了？歡喜才要修
，這樣，我們修行就是在預防我們不歡喜。不歡
喜就是有煩惱，有了煩惱就起無明，無明一起，
業就開始複製了。所以我們必定要長時修、無餘
修，這是我們要時時，不論是歡喜、不歡喜，不
論外面境界怎麼樣，我們的內心就是要堅固。既
然是發心了，一定要深心。



這深心，好像每次若說到深心，也好像永遠都說
不完的法，因為要如何來形容深心呢？深心就是
透徹貫穿。佛法，我們既然接觸到了，知道佛法
引導我們的心，方向是正確，我們應該要深心信
解。我們要相信，我們要將佛的教法好好用心去
理解，這是深心透徹貫穿。不是有空才修、歡喜
才修，不是，這是要深心貫徹，要去體會。不論
你是什麼樣的環境，這個深心貫穿，透徹理解，
去體會佛法。



苦難中時，讓我們了解苦，苦來自於無量數的煩
惱、無明。無明就是像這樣，無端生起了風波，
明明我就是心就是這樣，專心一致，為什麼有這
樣的批評？為什麼有人這樣的曲解？擔心啊！煩
惱啊！這就是苦，我們才要謹慎，要更謹慎一點
。我們這樣做，心全都…問心不變，這麼的純，
這麼的真，還有人會批評。唉呀！這就是因緣啊
！過去生沒有和他結好緣，我要再和他結更好緣
一點，若能這樣，都叫做深心。遇到境界來時，
自己反省，有錯就改，沒有錯，我們就要更用功
，這叫做深心。



唯有這念心，我們才有辦法向前求法。我們對法
無所疑，環境無明來時，用感恩心來接受。自己
有錯，自己檢視有沒有？若沒有，這就是因緣。
這就是佛法現前，讓我們修行的境界。有了深心
，才能道心堅固，我們的宏誓願才不會為了外面
的境界轉移了。我們有深心，我們才能堅固道心
，我們才能立宏誓願不會轉變，所以這就是深心
求法立誓宏願能深固，才能透徹深固，這就是我
們要用心。一句很簡單的話，是給我們很深的警
惕。



所以「志求無上等覺道意堅定」，我們的志向就
是要求無上等覺。我們從凡夫地開始學佛，一步
一步向前走，不怕久，不怕生生世世，只要我們
的心志堅定，生生世世都會有這樣的因緣能引導
我們入佛道。我們不用擔心，因為我們今生此世
，我們種子撒播了。今生的行因，大家應該還記
得「行因」，我們要用很長久的時間身體力行。
這個因就是種子，我們若長久的時間行因正，自
然我們的志求方向，我們就是要求到成佛的方向
，所以叫做「志求無上等覺」。



從凡夫一路一直求，不論是塵點劫的長久，時間
不論多久，這個塵點劫的過程，我們已經是幾生
世，無法計算了，「若算師、算師弟子，數不能
盡」，都無法算。像這樣長久，生生世世，還是
志願這麼的堅固，道意堅定。同樣的，這就是要
從深心一路過來，來「志求無上等覺」。無上正
等正覺，就是阿耨多羅三藐三菩提，就是悲智圓
融，道意堅定。我們就是要這樣累生累世，未來
的累生累世，何況我們今生此世，應該要再更深
心，求法的心立宏誓願，要很深固。我們「志求
無上等覺」，這個「道意堅定」，這很重要。



所以「深心大覺本願信受不疑」，我們應該要有這念
心，要深心、要深信，「深信大覺本願」。大覺，不
論是大通智勝佛或者是釋迦牟尼佛，還有我們本身，
我們人人本具佛性。只要我們用心入人群，發大心、
立大願，芸芸眾生無量煩惱，我們能與芸芸眾生結大
善緣。無量眾生，「煩惱即菩提」，無非我們這樣鍛
鍊，最終就是希望能覺悟不斷不斷累積，在本覺。從
我們開始所了解的，點點滴滴累積，小覺，小小的覺
悟累積起來就有中中的覺悟，中中的覺悟再累積，就
有大大的覺悟。我們不輕視，不要輕視這個法一點點
而已。
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這就是小小的菩薩，年齡可以隨著時日長大，道心增強，
增強他們的道心堅定。所以小小的覺悟累積，中、小、大
覺，這都是本願，只要我們深心、深信，自然就成為大覺
本願。信受不疑。





你看，在這樣五六百公里的距離，因為德本到那
個地方五六百公里，在那個地方已經來回有五六
次了。每一次在那裡都有二三天，也投入了救濟
，教育他們如何種菜，因緣都有了，所以她們能
在那裡指揮。果然警察來了，開始處理了，交給
他們，她們安心，因警察來，一定會把這位受傷
的人送去醫院，她們安心，就再向前走，這就是
深心。這種如何教，我就如何受，就能行菩薩道
在人間。這是深信，師父是這樣教，不要懷疑，
遇到事情就要去做，真的不簡單啊！



那是黑人，膚色與我們不同，我說的話，語言，
他們不通，經過了翻譯。在電腦畫面上，每天都
是用電腦，每一天的「人間菩提」、「靜思晨語
」節目，她們一定聽，翻譯過的英語，她們這樣
看，這樣的吸收就那麼深了。何況是同語言、同
文系，難道真的聽不懂嗎？身體力行最簡單，光
是聽，要了解真的有困難。所以我們聽了以後要
身體力行，光是一個深心，這個道理很大。































前面這些文都是「請應機說法」，請佛陀為眼前
這些根機，過去是這樣過來，「以所念所行，向
道之機，智力福力，受道之質」，這就是「宿命
行業」。應該知道，這些人他們心所念、所行的
、所向的道，他的根機是大或小，是深還是淺，
應該佛陀都了解了。他們的智力，他們已經在人
群中，生生世世，塵點劫，長久的時間，入人群
中所造作，這個智慧福力，佛應該也都知道了。



受道的品質，所造作的，佛法也講究品質，他們
所行的那麼細膩，品質很好，很優質的菩薩。看
，這就是他們的宿命所行業。所行業，業就是造
作，他們都是向善，度眾生，去造作行菩薩道，
這種智慧福力，受道的質是這麼好，這是他們的
宿業所行。所以，「得道之因，各有大小淺深，
佛悉知之，當說法以應機」。大家應該在這個地
方，佛應該都要知道，都了解。他們的根機是深
或淺呢？佛應該都了解了。



以上這段文，那就是大通智勝佛坐道場，成佛了
，有天人來護法，「一坐十小劫」。開悟之後，
悲智圓融，開始說法，入皇宮，十六王子也出來
出家了，天人因緣都已經成熟了，佛陀已經說法
，十六王子的因緣也成熟。這是大通智勝佛，從
無始以來，這個法一直傳到現在這個因緣。各位
，大通智勝佛就是在哪裡呢？在我們人的心。



「大通」（指真如）為性，我們的性本來就是與
佛性同等，是我們人人本具的佛性。我們人人本
具就有這樣的智慧，了解我們的藏識，那就是智
勝，叫做大通智勝佛，無始以來，人人本具。希
望我們要珍惜我們自己這分本具有的佛性，只是
模糊掉了，那就是因為無明遮蓋。所以我們要好
好地時時多用心。
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